

# DIARIO DE CÓRDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 rs.

Por un mes 40 rs.—Por trimestre 28 rs.

## Seccion Editorial.

### GASES DELETÉREOS Ó NOCIVOS Á QUE ESTÁN ESPUESTOS LOS ARTESANOS.

Las emanaciones de las sustancias que manejan los artesanos vician de tal modo el aire que respiran, que con frecuencia son el origen de sus enfermedades y aun de su muerte.

Las sustancias animales que los rodean desprenden vapores nocivos, y hasta los mismos vegetales perjudican á la salud con sus exhalaciones, sobre todo, los que trabajan en las minas viven en una atmósfera emponzoñada con las emanaciones metálicas y la falta de la acción de luz y del calor atmosférico.

El polvo que el aire lleva vicia la atmósfera en ciertos talleres, obrando, ya mecánica, ya químicamente, y también excitando la piel, cuyos poros obstruye, introduciéndose por medio de la aspiración y de la absorción.

El polvo que se forma en las tahonas, pastelerías, almidoneras, en los talleres de carpintería, albañilería, lapidarios, colchoneros, y en general en todos los que se trabaja el lino, lana ó algodón etc., solo parece que obra mecánica ó físicamente.

Pero el que resulta en los establecimientos en que se trabajan productos metálicos, y en especial aquellos que se oxidan ó alteran fácilmente al aire, como el cobre, el arsénico, el plomo, etc., ó de sustancias orgánicas muy activas cuando se las machaca, como el tabaco, las cantaridas, la belladona, el acónito, etc., obra muy diferentemente, pues que además de pegarse á la piel y de formar en ella una costra uniéndose con el agua de la traspiración, que intercepta, la irrita, pudiendo ocasionar directamente todas sus enfermedades, tanto agudas como crónicas, é indirectamente la mayor parte de las enfermedades internas.

Por su contacto con las membranas, ó parte interna de los ojos, narices y boca, llega á

dar origen á oftalmias de diversos grados hasta la ceguera; á inflamaciones de la garganta, de las narices y hasta del pulmon, pudiendo ocasionar á veces la tisis.

Mas donde este polvo causa su mayor estrago es en el interior, llevado por la respiración y por la circulación.

Los temblores metálicos, los cólicos del plomo, la parálisis, las convulsiones, los delirios y hasta la muerte suelen ser sus accidentes mas terribles.

El medio de libertarse en gran parte de tan perniciosos efectos es cubrirse la cabeza con un velo de tul ó gasa, mojándolo á menudo.

Las operaciones químicas, las farmacéuticas y en general todas las que se verifican al fuego, las fermentaciones del vino, del vinagre, de la levadura, de las sustancias que se pudren, y de los animales, tanto en el estado de salud, como de enfermedad, exhalan gases muy perjudiciales á cuantos están espuestos á ellos mucho tiempo.

En la tierra misma, y en algunas cuevas, se encuentran emanaciones y capas de gas ácido carbónico que asfixian á los animales.

Los basureros, estercoleros, las letrinas, las cañerías y pozos de aguas sucias exhalan gases que pueden ser y son con frecuencia muy funestos.

Los artesanos que manejan plomo, mercurio, estaño, cobre, arsénico etc. están espuestos á cólicos metálicos, á temblores y á una multitud de enfermedades, debidas á sus partículas minimas introducidas dentro del cuerpo por la respiración, por la saliva que se traga, y también acaso por absorción cutánea, que es bastante activa, como lo prueba el conato á desocupar la vejiga, que se siente al entrar en un baño.

Para evitar estos funestos efectos, como sea la respiración la que presenta puerta mas franca á las emanaciones, se ha ideado poner en las ventanillas de la nariz unas esponjitas empapadas en un liquido aromatizado segun na-

turalza de los efluvios que se hayan de combatir.

También se coloca por medio de unos alambres la esponja así empapada muy cerca de las narices y boca: este método es muy ventajoso y no ofrece los inconvenientes del primero. Igualmente han imaginado hacer que los artesanos respiren por medio de tubos en forma de embudos, cuya cavidad contenga las esponjas que deben empaparse en agua para el polvo comun; en ácido, como el vinagre, para el polvo de las sustancias alcalinas, como el de cal, y vice-versa: en agua de cal para neutralizar la acción de los vapores ácidos.

Pero el laborioso Mr. Darcet, á quien tanto deben las ciencias y las artes, ha inventado una especie de horno con su válvula de seguridad, que consiste en un tubo que se abre en la chimenea, donde se trabajan los metales, el cual rarificando el aire que contiene por medio del calor, lo obliga á subir por este tubo, y el vacío que deja se reemplaza por un aire puro. Así se consigue que los vapores metálicos no entren en los de la atmósfera de los laboratorios, á peligro de ser respirados por los trabajadores.

En la memoria que sobre el arte de dorar el bronce escribió este sabio en 1818, en Paris, podrán verse los detalles de este último aparato y sus diferentes aplicaciones. Este aparato tiene además la ventaja de aprovechar los vapores que se condensan en un punto.

En forma de telas de araña sale de los subterráneos y de las minas un vapor que inmediatamente que llega á ponerse en contacto con las luces de los mineros se inflama, causando una violenta explosión. Este es el hidrógeno carbonado; en forma esférica ó redondeada se presenta otro que si se revienta cerca de los trabajadores los asfixia inmediatamente. Así es que huyen de él con la mayor celeridad.

Llamase *mafeta* un vapor espeso que se forma especialmente en verano, y se exhala al abrir los pozos de aguas sucias, las minas cerradas

## FOLLETIN.

### EL BRAZALETE DE CORAL.

POR AMADEO ACHARD.

#### Continuacion.

Un prolongado gemido corrió por las bóvedas del castillo, repedido por el eco; la joven se estremeció y retrocedió algunos pasos. acababan de entrar los dos en una galería, por cuyas ventanas medio arruinadas podían muy bien distinguir un centinela que paseaba á lo largo de las murallas talaneando una canción de su país. Al rechinar de la puerta, Pierreta se bajó obligando á Jorge á hacer otro tanto.

—Al diablo los viejos castillos! murmuró el centinela. Están poblados de ruidos que harían creer en duendes y en fantasmas, y apoyando su fusil en la espalda volvió á tomar filosóficamente su monótono paseo, mientras que el fugitivo y su guía se deslizaban encorvados por la sombra.

Un momento despues se detenían en el pabellón. Pierreta escondió su linterna en un oscuro rincón y abrió silenciosamente una ventana. Una rubia luz enviaba el cielo á la campiña, las viejas encinas

balanceaban su trémulo ramaje al oloroso hálito de la noche, oíase á lo lejos el grito de los centinelas y al pie de los muros del pabellón gruñían dulcemente las argentadas y murmurantes olas.

—Partid, dijo Pierreta, el vado está allí bajo, donde veis aquel sauce cuyas inclinadas ramas besan las olas.

—El vado está allí bajo, lo sé, replicó Jorge, pero á ese otro lado están los bosques en donde he dejado mis fieles vendeanos: me esperan y debo reunirme con ellos.

—Esponeros nuevamente cuando tantos peligros os amenazan! Eso es tentar á Dios...

—Muy cobarde sería si me salvase sin ellos! A mas, mejor que el peligro, mi voz les podrá obligar á deponer las armas, mi ejemplo les convencerá y cuando no, yo me abriré camino á su cabeza. Pero hablemos de tu hermano, mi buena Pierreta, estás bien segura que Gerónimo le ha libertado?

—Han partido hace ya una hora, yo misma les he visto abandonar el castillo para dirigirse hácia la orilla. Como los centinelas conocen á Gerónimo les han dejado pasar y Alejo os espera allí entre los arboles, junto al sauce... Venid.

Al pronunciar estas palabras, Pierreta se dirigió hácia la puerta que daba sobre el parque. Jorge permaneció inmóvil.

Pierreta se volvió.

—Qué esperais?

—Y tú me lo preguntas?... Crees que este pronto á huir de los lugares donde la he conocido: cuando voy á alejarme quizá para no volverla á ver, ningún dolor destrozará el corazón donde está grabada su imágen?... Me preguntas lo que espero? Lo sé acaso?... Ella quizá... alguna cosa que me la recuerde... un sonido... una mirada!...

—La amais pues mucho! exclamó la conmovida voz de Pierreta.

Jorge iba á responder, cuando abierta de pronto la puerta de la galería, dió paso á Luisa. Al ver á Jorge un grito de terror espiró en sus labios y estuvo á pique de caer. Jorge corrió hacia ella.

—Vos aquí! todavía aquí! murmuró madama Champrod.

Una nueva idea habia llovido de la fisonomía de Pierreta las huellas de la emoción secreta que contrajera su rostro.

—Solo el camino del pabellón estaba libre, dijo ella, todas las demás salidas están guardadas con severa vijilancia. Noel ha dejado un momento su puesto y cuando he querido salir por la puerta de los jardines y dar vuelta al foso, le he visto paseándose á la luz de la luna con el fusil á la espalda; no he tenido, entonces otro remedio que retroceder y pasar por la galería.

—Pero... vos palideceis, exclamó Jorge dirigién-

por largo tiempo con escombros, el cual mata repentinamente al trabajador que lo respira.

Conócese su aproximación en que se vuelven pálidas y se apagan las luces; y en que, aun siendo flojo, causa una tos pertinaz y un hormigueo insoportable.

La mofeta se compone en diversas y variadas proporciones de gas hidrógeno sulfurado, carbonado ó arsenicado, de gas óxido de carbono y de mucho ácido carbónico.

La falta de luz, la humedad constante, las emanaciones de aguas corrompidas, las luces de las lámparas, hachas, etc. de los hornos; y los efluvios de los mismos mineros, son otras tantas causas de enfermedad y muerte para los desgraciados trabajadores.

El medio de librarse de los funestos efectos de estos gases es hacer que baje ó se aproxime á la puerta recién abierta un solo trabajador cubierto el rostro con un lienzo mojado en agua, llevando una luz ó hacha colocada en la punta de un palo largo, para encender los gases inflamables, y para conocer si hay mofeta cuando se apaga la luz. En este último caso no hay mas que dejarla disipar con la renovación del aire por medio de ventiladores.

Los mineros están espuestos á llagas persistentes y á la palidez por falta de sangre.

Los fundidores de metales, azogadores de lunas, hojalateros, estañadores, pintores al óleo, moledores de colores, vidrieros, alfareros, caldereros, fabricantes de azufre, etc., están espuestos á padecer cólicos y temblores, parálisis, idiotismo ó entontecimiento, y á otras enfermedades, que exigen métodos de curación particulares, que no podemos indicar en este artículo, pero que se pueden evitar con el horno de Mr. Darcet.

Los curtidores, fabricantes de velas de sebo, los carniceros, los poceros, y todos los que respiran moléculas animales, están espuestos á erupciones cutáneas, á ponerse abotados ó hinchados; debe cuidarse de neutralizar estas causas perniciosas de enfermedades por medio de los cloruros de cal, sosa y potasa, derramados en el sitio de las emanaciones.

Los artesanos deberán observar, en cuanto se lo permita su fortuna, el régimen siguiente: tomar alimentos sanos y abundantes, buen vino, respirar aire puro, darse baños á menudo, ó al menos lavarse con frecuencia todo el cuerpo, tener el ánimo tranquilo, hacer ejercicio al aire libre en el campo, descansar por la noche, y sobre todo grande economía en las pérdidas semanales.

dose á Luisa, temblais... acaso un nuevo peligro os amenaza?... Felipe habrá comprendido...

—Felipe! no... qué locura! repuso vivamente madama Champrod, cuyas mejillas coloreaba la fiebre; él no sabe nada... nada ha visto...

—Sin embargo ese temor... esa confusión... vuestra presencia.

—Se esplican fácilmente... he tenido miedo... Estaba en mi balcón, la fresca del aire calmaba la agitación de mi sangre, cuando me ha parecido percibir luz en este pabellón, no sé qué temor me ha sobrecogido, no sé por qué he creído que acababan de arrastaros, no sé tampoco por qué me ha parecido ver amenazadoras sombras que atravesaban el parque y he corrido, agitada, palpitante, sin saber lo que me hacia...

Jorge tomó las manos de Luisa; tan pronto estaban heladas como ardientes.

—Vos temblais, la dijo, acercando sus labios á unas manos que en otro tiempo se apoyaban confiencialmente en su brazo.

—No, estoy tranquila, repuso Luisa dirigiendo á su alrededor miradas de espanto, pero no obstante... partid, partid.

—Oh! por piedad dejadme veros, hablaros aun algunos instantes... un minuto... Luisa... sé yo acaso si os volveré á ver jamás?

—Un minuto, decís! Pero un minuto es quizá la muerte!... En seguida replicó con febril exalta-

La observancia estricta de estas reglas podrá libertarlos de muchos de los innumerables males que les amenazan. A. U.

## EFEMERIDES.

Día 23.

119. Es elegido Papa S. Alejandro I. Adelantó las ceremonias de la Misa, mandando se mezclase una gota de vino antes de consagrar, que ningun sacerdote dijese mas que una Misa al día y que hubiese agua bendita siempre en las Iglesias.

1221. Nace D. Alfonso X, el Sabio, 2.º Rey de Castilla y Leon.

1248. Es conquistada Sevilla á los Moros por el Santo Rey D. Fernando III de Castilla y Leon.

1457. Muere Uladislao I, rey de Bohemia y de Hungría.

1533. Nace Alfonso II, duque de Ferrara y de Módena.

1533. El parlamento inglés dá á Enrique VIII el título de *Cefe supremo de la Iglesia de Inglaterra*.

1545. El parlamento inglés suprime todos los colegios y hospitales de Inglaterra.

1700. Es elegido Papa J. Fr. Albani, que tomó el nombre de Clemente XI. Espidió la bula *Unigenitus* en que condenó las 101 proposiciones de Quesnel.

## CORTES.

Sesion del 19 de Noviembre.

Continuó en esta Sesión el exámen de las actas. Fueron aprobadas las de Palencia, Salamanca, Lugo, Pontevedra, Tarragona, y las de segunda eleccion de Córdoba, quedando en su virtud admitido como Diputado el Conde de Hust. Tambien lo fueron las de Toledo, despues de un largo debate; y pasada la hora de reglamento se levantó la Sesión, citando para el 20 en que se continuará el exámen de los dictámenes de actas que han quedado sobre la mesa.

## Seccion de Noticias.

### NACIONALES.

—Dice el *Diario Español* del 19: El general O'Donnell, que se encuentra ya restablecido de su última indisposicion, asistió al Consejo de Ministros que se celebró en casa del duque de la Victoria.

cion. Y á mas, Jorge, que tenemos que decirnos! que me amais, mi Dios! que os amo!... No lo sabemos acaso?... Mirad en mi brazo el brazaletes de coral... me ha dejado jamás?

Jorge rodeó con su brazo el talle aereo de la jóven y sus labios palpitantes de amor se imprimieron en su inclinada frente.

—Pierreta! murmuró Luisa con voz desfallecida, vela sobre él!

Pero Pierreta habia desaparecido. Loca de dolor habia ido á arrojarse bajo una encina escondiendo su frente entre las rodillas.

De pronto dió media noche el reloj del castillo. Luisa atemorizada al bronco ruido que rasgó el aire, escuchaba aun cuando Pierreta entró bruscamente.

—Huid! gritó. Ellos vienen.

—Huid! repitió Luisa; huid, aunque no sea mas que por mí!

Y Pierreta arrastró á Jorge hácia la puerta con una fuerza desconocida á ella misma, irresistible para el vizeconde.

Acababan apenas de desaparecer bajo las masas de árboles cuyas sombras se estendian sobre el Sartho, cuando Felipe se mostró en la puerta del pabellón.

Luisa estaba en pié, mas pálida que su vestido blanco, inclinando la cabeza y con oido atento.

Felipe se detuvo un momento y volvió los ojos hácia el parque: un ligero ruido de ramas secas se dejó oír; una sonrisa amarga apareció en sus labios

Mucho se ha hablado ayer de este consejo, en el cual parece que se han tratado y quedado resueltas varias de las cuestiones mas importantes que hoy se agitan.

Los individuos del gabinete, segun se asegura han quedado de acuerdo en todo, y dispuestos á presentarse unidos en las cuestiones que se susciten en la Asamblea, emprendiendo desde luego una marcha decidida y tomando la iniciativa en aquellas mas importantes.

La cuestion ministerial ha sido tambien resuelta de hecho en este consejo, pues claro está que siendo uno el pensamiento de todos los ministros, no es probable abandone ninguno de ellos el puesto. En el caso de haber alguna variacion, parece será solo la del señor Alonso, pues el mal estado de su salud le imposibilita para tomar una parte activa en la política y en los debates que han de tener lugar en la Asamblea.

La cuestion económica parece ocupó tambien la atención del Consejo. En ella hubo tambien la misma conformidad que en la política.

—Dicen de Madrid: Ya parece que el embajador de Francia tiene autorizacion para arreglar con nuestro gobierno el servicio mútuo del telégrafo eléctrico, que muy en breve funcionara en beneficio y con ventaja para los intereses generales del público.

—Leemos el *Diario Español*:

Imposible parece que haya tan grande agitación política en algunas provincias de la pacífica Castilla. Muchos de los diputados que en ella se han elegido son republicanos; en Burgos, Segovia, Salamanca y en otros puntos hemos presenciado movimientos de indole mal averiguada pero significativos; y hoy, en fin, hallamos en un mismo periódico que en la provincia de Palencia cerca de Fromista, se ha levantado una partida de carlistas compuesta de 20 hombres y mandada por un tal Villalobos, mientras que en la capital se reunieron el Domingo último 20 demócratas para celebrar un banquete.

—Parece va á adoptarse alguna medida que es urgentísima respecto á los gobernadores que son diputados.

—Dicen de Madrid: Se trabaja activísimamente en los presupuestos de 1855. Estos se presentarán á las Cortes á fin de mes, y tan luego como la cuestion monárquica y la ministerial hayan sido resueltas por la Asamblea.

—Se dice en la Corte que el general O'Do-

y se avanzó hácia madama Champrod.

A su vista Luisa retrocedió pintándose sobre su bella fisonomia una espresion de horror y disgusto.

—Cuán pálida estais; señora! le dijo Felipe saludándola con gracia; mi presencia seria acaso para vos objeto de espanto?

—No, replicó Luisa esforzándose en aparecer serena, pero vuestra súbita llegada me ha turbado.

—En verdad que al veros tan fuera de si, añadió Felipe, hubiera creído que un nuevo peligro amenazaba al que con tal imprudencia habeis acogido.

—Cómo! exclamó madama Champrod con una falsa alegría, pensais aun en las estrañas sospechas que me habeis manifestado? Una semejanza os ha engañado Mr. Cazal.

—No he visto á Mr. de Vibray mas que algunas veces hace bastantes años, pero le odio tanto como os amo á vos y el odio tiene buena memoria. A mas, señora, si el que Pierreta ha dicho ser su hermano, no fuese el capitán Jorge, vos no os hallarais aqui. Solo un interés poderoso os ha podido conducir á estos lugares y yo no soy tan fatuo para atribuirme este interés; así pues, escuchadme. Estais temblando por los dias de Jorge y teneis motivo para ello; que de yo un grito y es perdido; solo de vos depende mi silencio.

(Se continuará)

nell no piensa presentar un proyecto de ley para el reemplazo del ejército por medio de las quintas, sino que demostrada la necesidad de que tengamos fuerzas de tierra y fijado un número, propondrá á las Cortes constituyentes que designen el medio que crean mas conveniente para cubrir los claros que el licenciamiento ha abierto en las filas de nuestro ejército.

—Leemos en el *Faro Nacional* del 20.

«Ayer, como anunciamos en su lugar oportuno hubo besamanos en Palacio. No dejaba de inspirar interés este acto, porque el salon de embajadores suele ser en ciertos dias y en épocas criticas el barómetro de la situacion política. Ayer, como esperábamos, hubo una gran concurrencia, casi triple de la que acostumbra á asistir á estos actos. Distinguiase por su buen porte y por lo numeroso de sus filas la oficialidad de la Milicia Nacional.

Por la noche S. M. dió un gran banquete de unos ciento treinta cubiertos, y asistió despues al Teatro Real, para el cual habia convidado á numerosas personas de su servidumbre, de la Milicia Nacional y de la guarnicion. Las reales personas ocuparon el palco régio.

Ahora vamos á dar algunos detalles sobre el banquete. La mesa colocada en el magnifico salon de columnas, tenia una figura elíptica, un poco comprimida por los estrémos. SS. MM. ocupaban el centro: á la derecha de la Reina estaba el embajador francés, á quien, según el acta de Viena, corresponde este puesto; á la izquierda el duque de la Victoria, como presidente del Consejo de Ministros. S. M. tenia un vestido de dos faldas, blanca la una y escocesa á grandes cuadros morados y rojos la otra; estaba prendida con un riquísimo marabú y sujeta la crencha con un lazo de brillantes. El Rey vestia de capitán general: á su derecha estaba la señora del embajador francés y á su izquierda la del de Prusia. Seguian despues los demás ministros, entre los que se distinguia el señor Allende por su figura caballeresca, y el señor Alonso por lo blanco de su cabeza; los gefes de palacio, las damas, el señor San Miguel y los demás vice-presidentes y secretarios de la mesa interina del Congreso, los coroneles de los cuerpos de la guarnicion, los comandantes de la Milicia Nacional y el señor Mollinedo, gefe de estado mayor de la misma, los inspectores y directores de las armas con sus señoras, haciéndose notar la bella esposa del director de artilleria, el capitán general y gobernador militar, el gobernador civil, los presidentes de los tribunales supremos, el alcalde, la servidumbre de la real familia y algunas otras personas notables, entre los que recordamos al señor Olózaga y al señor Corradi.

El salon adornado con grandes macetas; los espejos cuyos marcos estaban revestidos de flores naturales; los torrentes de luz de las arañas y candelabros; el brillo de los uniformes y de los convidados, y las ricas galas y los brillantes de las señoras, unido á la animacion que se notaba en todos los semblantes, presentaba un aspecto mágico.

A las diez se terminó la comida.

—Parece que varios antiguos jueces cesantes, en vista de algunos nombramientos hechos últimamente, piensan elevar á las constituyentes una enérgica representacion, solicitando la formacion de una ley que asegure la futura suerte de los funcionarios del orden judicial, estableciendo un riguroso escalafon.

—Segun todas nuestras noticias dice el *Diario Español* el mal empieza á hacer algunos estragos entre los operarios del canal de Isabel II; y como si no todos, parte de estos enfermos son trasladados á los hospitales de Madrid, pudiera suceder que la epidemia volviese á desarrollarse [entre los que existen en estos es-

tablecimientos, propagándose de ellos á la poblacion.

#### ESTRANGERAS

«San Petersburgo 12 por la tarde.—El príncipe Menchikoff anuncia con fecha 6 que el dia anterior 5, hicieron los sitiados dos salidas importantes de la plaza, una contra el flanco derecho, y la otra contra el flanco izquierdo de las tropas ocupadas en los trabajos de sitio.

El ataque del flanco derecho tuvo por resultado la toma de una bateria de los sitiadores, cuyos cañones quedaron clavados, siendo considerables las pérdidas experimentadas por ambas partes. En la segunda salida consiguieron los rusos clavar 15 cañones. Entonces la division francesa, que venia persiguiéndonos, intentó dar el asalto; pero fué rechazada con gran pérdida.

—Con fecha 31 de Octubre escriben de San Petersburgo. «Hace mucho tiempo que todos están convenidos aqui de que Rusia agotará todos los medios posibles antes de llegar á aceptar las cuatro peticiones de garantías. Además del ejército activo puesto en pie de guerra por el llamamiento de los hombres á quienes se habia concedido licencia temporal ó definitiva, se ha creído deber formar, no solamente un ejército de reserva, sino tambien preparar los cuadros de un segundo ejército de la misma especie, los cuales no estarán completos hasta que se verifique el cuarto reclutamiento general.

—La *Presse* ha sabido por conducto auténtico que los trabajos de sitio se hallaban tan avanzados, que se habia llegado á abrir la tercera paralela el 1.º de Noviembre, la que estaria concluida dentro de 8 ó 10 dias, y entonces comenzarían las operaciones decisivas.

Sebastopol habia quedado casi destruido con el bombardeo. Todas las calles estaban convertidas en un monton de ruinas, y en algunos puntos las murallas de la ciudad estaban en muy mal estado. Los aliados no piensan atacar por la parte Norte de Sebastopol.

Hay motivos para creer que Austria y Baviera han llegado ya á entenderse de una manera satisfactoria.

—Hasta ahora parece que Rusia no carece de los medios financieros precisos para la gran empresa en que se encuentra empeñada, pues los armamentos hechos en el Norte, los 300,000 hombres de Polonia, de Lituania y de Galitzia, los ejércitos de Besarabia y de Crimea, han debido costarle sumas enormes.

—Acaba de fallecer en Ischl (Austria) el príncipe Carlos Egon de Furstenberg, que pertenecia á una de las mas antiguas familias de príncipes de Alemania, pues su genealogía data desde el año 760. Estaba casado con la princesa Amelia, hija del gran duque Federico Baden.

#### Gaceta.

—INSTITUTO.—El dia 15, como ya habiamos anunciado, se verificó la solemne apertura del curso académico en el Instituto de segunda enseñanza de esta capital, bajo la direccion interina del Sr. D. Rafael de Gracia, por hallarse ausente el Sr. Director propietario. Asistieron á este acto el Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo, los SS. Gobernador y Comandante general, la oficialidad que se halla en esta ciudad, una comision del Exmo. Ayuntamiento, otra de cada una de las corporaciones y un lucido concurso. Al principiar el acto el Sr. Gobernador pronunció las siguientes palabras:

«Señores. Despues del trastorno político por que hemos atravesado y del cruel azote del cólera que nos ha affligido, aunque mas benignamente que á otras poblaciones del reino, gracias á la Divina Providencia, las cosas entran

en su estado normal, la paz y el orden se restablecen y consolidan, y una esperanza alagüeña para el porvenir, viene á alentarnos para impulsar todos los ramos del saber humano.

Por esto el respetable Instituto de segunda enseñanza de Córdoba, que tan provechosos frutos ha dado á la juventud estudiosa, abre hoy sus cátedras, y sus dignos profesores se esmerarán mas y mas en dar resultados ventajosos, convencidos, como lo estan, que sin la ciencia y su conveniente aplicacion en la práctica, no pueden florecer ni prosperar los ramos de la pública riqueza y bienestar de los pueblos. He dicho.»

—En seguida el Sr. D. Luis Maria Ramirez y de las Casas-Deza, profesor de Historia y Geografía, leyó un discurso fijando la idea de la verdadera civilizacion, y probando que ésta, que no es ni puede ser mas que una, consiste en el progreso físico, moral é intelectual de las naciones. La concurrencia, despues de haber pasado al interior del edificio, y examinado el gabinete de Física y de Historia natural, que acaso sea el mas completo en su clase, se retiró sumamente complacida del estado en que se halla el Establecimiento.

—NOMBRAMIENTO.—Por Real orden fecha 14 del actual ha sido nombrado caballero de la Real y distinguida orden de Carlos III el Sr. D. José Ganaro Gutierrez de Caviedes, Juez de 1.ª instancia del distrito de la izquierda de esta capital.

—ACTA.—Ayer se presentó un caballero en nuestra redaccion y sostuvo con el Director de nuestro periódico el siguiente diálogo:—Es el Director del *Diario* con quien tengo el gusto de hablar?—Servidor de V.—Yo soy forastero.—Sea enhorabuena.—Veo el interés que ustedes se toman por las mejoras de esta poblacion.—Ya ve V., hemos nacido en ella y...—El empedrado de las calles es malísimo.—Demasiado cierto es.—Y ya que no pueda variarse por ahora el sistema empleado, no comprendo por que no se activa la obra del embaldosado público, que haciéndose por cuenta de los propietarios de las casas nada cuesta á los fondos municipales.—Tiene V. mucha razon: el embaldosado podria suplir aquella falta: hemos recomendado esta obra, paralizada desde fin del año pasado, repetidísimas veces, pero sin fruto.—Yo agradecería á ustedes volvieran á ocuparse de este asunto demasiado interesante para los pies del vecindario.—Por mas que desconfiamos de obtener resultados será V, servido como desea. Despues de los saludos de ordenanza se retiró dicho señor dejándonos solos para escribir estas líneas.

—JUNTA.—Con el fin de continuar la lectura y aprobacion de su reglamento y demás asuntos pendientes relativos á su definitiva organizacion y administracion, la sociedad del Circulo de la Amistad celebrará Junta general el 25 del corriente á las cuatro de la tarde.

—UNA RECETA.—Ya se ha publicado el repartimiento de la contribucion de Inmuebles, Cultivo y Ganadería correspondiente á esta provincia para el año próximo de 1855. Asciede el total de dicha contribucion á 11,961,213 rs.

—TEMPERATURA.—El escesivo frio que ayer y anteayer se ha dejado sentir ha ocasionado no pocas pulmonias en esta ciudad.

—COSAS INCREIBLES.—Los juramentos, los cumplimientos, las palabras de casamiento, las promesas de algunos gobernantes, las protestas de amor, los golpes de pecho de las beatas, los ofrecimientos de casa, las lágrimas de las mugeres, los pronósticos de los médicos, los de los almanaques, las noticias de los periódicos, el llanto de los viudas y viudas, las señales de buen tiempo, y las quebras de los comerciantes.

**Boletín Religioso.**

**Hoy, S. Clemente, papa y mártir.**

Unió S. Clemente á lo ilustre de su cuna un talento grande y una erudicion profunda. Convertido á nuestra verdadera creencia por los Stos. Apóstoles Pedro y Pablo, fué su coadjutor. Ejerció el pontificado de un modo ejemplar. Citado ante el tribunal de Mamertino, Prefecto romano, fué desterrado de la ciudad, por su constancia en predicar la verdad del Evangelio, y luego condenado á trabajar en las minas. Viendo que en lugar de servir de escarmiento á S. Clemente estas penas lo alentaban á convertir á unos y corroborar en la fé á otros, siendo el padre y consuelo de todos sus infelices compañeros de infortunio, procuraron seducirlo con lisonjas, y disuadirlo con amenazas; pero siendo todo ineficaz fué sepultado en el mar con una gruesa piedra de molino sujeta al cuello.

—Hoy reza la Iglesia del mismo Santo, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia del Convento de Santa Ana.

—Septimo dia de Novena á los Stos. Patrones, en su hermita, á las oraciones.

—Octavo dia de la misma novena, en la Iglesia de S. Pablo, á las oraciones.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche en San Pedro, San Andrés, San Miguel, San Pablo, Sma. Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, San Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, y Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo. Corona en los Dolores.

**Boletín Comercial.**

**BOLSA DE MADRID.**

—COTIZACION DEL 17 DE NOVIEMBRE. Títulos de 5 por 100 consolidado á 35 30 Id. diferido 19 10. Acciones del Banco español de San Fernando 98.

**MERCADOS.**

—CÓRDOBA.—Trigo de 32 á 37; Cebada de 24 á 25; Habas de 27 á 30; Escaña á 16; Garbanzos de 30 á 30; Aceite dentro de la ciudad á 46; Id. en los molinos á 36; Id. fresco á 34; Jabon blanco á 12 cuartos libra; Carne de vaca á 26 cuartos libra en las carnesecias.

**TRASPORTES.**

—CORREOS. Entran hoy de Madrid á las tres menos cuarto de la mañana, de Pozoblanco á las cinco y media, de Baena y su carrera y de Fuente ovejuna, á la 1 1/2 de la tarde, de Cadiz, Sevilla y su carrera, á las ocho menos cuarto de la noche, y de Montilla y Aguilar á las 4 y media de la tarde.—Salen para Cadiz, Sevilla y su carrera á las tres y cuarto de la mañana, para Fuenteovejuna á las seis, para Madrid á las ocho y cuarto de la noche, y para Baena y su carrera á las 8 1/2.—Los precios de los asientos en las Sillas-correo son 356 rs. de Córdoba á Madrid y 120 rs. de Córdoba á Sevilla.

—DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.—Entran de Madrid los dias impares entre 1 y 2 de la noche, y salen para Sevilla una hora despues.—Entran de Sevilla los mismos dias entre 6 y 7 de la tarde y salen para Madrid una hora despues. Se admiten encargos para las carreras citadas y tambien para Cadiz, Valladolid y Granada, sin detencion en Sevilla, Madrid y Bailen.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias impares á las 11 y 1/2 de la noche, y los pares de Sevilla á las 9 de la mañana.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—che, y de Madrid los dias pares á las 11 y 1/2 de la noche, y los impares de Sevilla á las 9 de la mañana.

—DILIGENCIAS DIRECTAS ENTRE CÓRDOBA Y SEVILLA.—Salen de Córdoba los dias impares á las dos de la tarde. Se despachan en la administracion de las Mensagerias aceleradas á cargo de D. Angel Diaz, frente á la Catedral.

—GALERAS ACELERADAS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran mañana de Madrid y Sevilla á las 4 de la tarde y salen á las 5 de la madrugada del siguiente dia. Hacen los viajes á Madrid en cinco y medio dias, y á Sevilla en dos y medio. Se despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado núm. 59.

—LA ECONOMICA.—CARRUAGES ACELERADOS DE LOS SEÑORES VALERA, CARRERO Y COMPANIA PARA MADRID, TOLEDO, SEVILLA Y CADIZ.—Entran dos carruages de cada punto los dias impares á las cuatro de la tarde, y salen á las tres de la mañana invirtiendo cinco dias á Madrid y dos y medio á Sevilla. Se despachan calle de la Herreria núm. 5, y en la Casa de transportes de D. Antonino Alfaro, calle del Portillo numero 4. En la referida casa se admiten toda clase de cargamentos para los principales puntos de España.

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes hacen su salida de esta para Málaga los dias pares á las 10 de la mañana, y llegan de aquel punto los impares. Administracion, carrera del Puente, casa de D. Alfonso Maroto.

—LA ANDALUZA.—Este coche, de la propiedad de D. Manuel Lopez, que ha estado corriendo hasta Cabra, desde 1.º de Noviembre solamente corre hasta Lucena, saliendo de esta los dias impares á las 6 de la mañana.—Se despacha en Córdoba en casa de D. Antonino Alfaro calle de la Herreria núm. 5.

**Avisos.**

—ALMONEDA. Sigue abierta en la casa núm. 12 plazuela de San Nicolás, ahora llamada del Gran Capitan desde las once de la mañana hasta las dos de la tarde y desde las cuatro hasta las seis de la misma.

—OTRA. En la calle de Torrijos núm. 8 se vuelve á abrir la almoneda hasta la conclusion de la venta de todos los muebles.

—VENTA. Se vende la mitad del Cortijo del Viento que se halla situado á una legua de la Capital, lindando al rio Guadajoz sillo. Su por mayor son 180 fanegas de tierra y su mitad 90. Tiene un hermoso manantial de agua en sus tierras. La persona que guste tratar para su adquisicion se avisará con D. Meliton Saenz de Rialocha, que vive calle Empeдрado, núm. 6.

—PÉRDIDA. Del cortijo de Rojas ha desaparecido un novillo de seis años, retinto, bragado, y un poco almeдрado, con hierro. La persona que sepa de su paradero se servirá avisarlo en la tienda de D. Matias Sanz.

—OTRA. En la tarde del 3 del corriente se ha perdido una aguja ó alfiler de granates para el pelo. Las calles y sitios en que puede haberse hallado son las siguientes: calle de los Abades á la de Morillos, Gondomar, paseo de S. Martin, calle de la Concepcion, puerta de Gallegos al paseo de la Victoria. La persona que lo presente en la casa núm. 5 de la calle del Baño, recibirá una gratificacion y se le enseñará el compañero.

—OTRA. Entre 8 y 9 de la mañana del dia 1.º del mes actual, se quedó olvidada en los poyos de la salida de la puerta Nueva, una capa de paño de sumonte con vueltas de cuadros negros y verdes: la persona que la hubiese recogido se servirá avisar ó presentarla en la redaccion de este Diario, y se le dará una gratificacion.

—MADERA. Se vende la de quinientas cincuenta matas de castaño en la Hacienda de Castril Picon. La persona á quien acomode podrá pasar á tratar de su ajuste con D. Rafael Barroso, calle del Cabildo viejo, numero 6.

—MANTECA. Fresca Legitima de Hamburgo y de superior calidad se vende en el almacén de comestibles de D. Diego Cuesta, plazuela de las Cañas.



**REMEDIO INCOMPARABLE.**

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

Millares de individuos de todas las naciones pueden atestiguar las virtudes de este medicamento incomparable, y probar en caso necesario que por el uso que han hecho de él, tienen su cuerpo y miembros enteramente sanos, despues de haber empleado inútilmente otros tratamientos. Se puede convenir de estas curas maravillosas por la lectura de los periódicos que las están relatando todos los dias hace muchos años; y la mayor parte de ellas son tan sorprendentes, que admiran á los médicos mas célebres. Cuantas personas han recobrado con este remedio soberano el uso de sus brazos y piernas, despues de haber permanecido largo tiempo en los hospitales, donde debian sufrir la amputacion! Hay muchos de ellos que habiendo dejado estos asilos de padecimientos por no someterse á esta operacion dolorosa, han sido curados completamente por el uso de este medicamento precioso. Algunos de entre ellos, en la efusion de su reconocimiento, han declarado estos resultados benéficos delante del lord corregidor y otros magistrados de Londres, á fin de dar mas autenticidad á su testimonio. Nadie desesperaria del estado de su salud, si se tuviese bastante confianza para ensayar este remedio con constancia, siguiendo por algun tiempo el tratamiento que necesita la naturaleza del mal, cuyo resultado seria probar incontestablemente: Que todo lo cura! El unguento es útil mas particular mente en los casos siguientes:

Bultos, Calambres, Collos, Cánceres, Cortaduras, Dolores de cabeza, Del costado, Id. De los miembros, Encias escaldadas, Enfermedades del cutis en general, Enfermedades del ano, Id. del higado, Id. de las articulaciones, Erupciones escorbúticas, Fistulas en el abdomen, Frialidad ó falta de calor en las extremidades, Hinchazones, Inflammaciones del higado, Id. de la vejiga, Id. de la matriz, Lamparones, Lepra, Mordeduras de reptiles, Picaduras de mosquitos, Quemaduras, Sabañones, Sarna, Supuraciones pútridas, Temblor de nervios, Tija, en cualquier parte que s Venas torcidas y agudadas de las piernas, Ulceras en la boca.

Este unguento se vende en el establecimiento general de Londres, 244, Strand, y en casa de todos los farmaceuticos, droguistas y otras personas encargadas de la venta en toda la América del Sur, la Habana y España. Los botes se venden á 7, 18 y 28 rs. Cada bote contiene una instruccion en español para explicar la manera de hacer uso de este unguento. El depósito único en Córdoba en la botica de D. Francisco Avilés, cuesta de Lujan.

**TEATRO.**

FUNCION PARA HOY.—6.ª FUNCION DE ARONO. A beneficio de doña Rosario Moro la comedia en 4 actos titulada: El Triunfo del Ar. Maria, ó la Conquista de Granada. Concluido el segundo acto seguirán unas Boleras jaleadas en las que la beneficiada bailará el Vite del T. Caniyitas y concluido el drama el baile nombrado: La Muñeira.—Terminando con Fiu de Fiesta. A las siete. A 2 1/2 rs.

Córdoba: Imprenta y Litografía de D. E. Garcia Tena, calle de la Libreria núm. 2.